

Carta a los lectores: recesión, recuperación



Editorial - Política Exterior 54

Cuando José Luis Rodríguez Zapatero afirmaba, en 2007, que España estaba “a salvo de la crisis financiera”, agencias de calificación libres de toda sospecha, además de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) y el Fondo Monetario Internacional (FMI), alababan en sus informes “las realizaciones macroeconómicas de un país que, en el último decenio, ha acortado la diferencia entre su PIB per cápita con la media de la zona euro desde un 20 por cien hasta un 12 por cien” (OCDE); “un periodo de notable prosperidad en el que incluso se registran señales de un reequilibrio entre los factores de crecimiento, menos consumo interno, menor ritmo de la construcción, una mayor inversión empresarial y un aumento de las exportaciones” (FMI)...

Crisis económica en España: diagnóstico y perspectivas

Federico Steinberg - Política Exterior 54

Además de enfrentarse a la crisis financiera, España ha sufrido la explosión de la burbuja inmobiliaria, tiene mercados de bienes poco flexibles y no cuenta con una sólida base productiva intensiva en conocimiento, capaz de reemplazar a la construcción como fuente de crecimiento. Al igual que les sucede a todos los países avanzados y a muchos de los países en desarrollo, España está sufriendo con severidad la actual crisis económica internacional...

Perturbaciones asimétricas en una unión monetaria

Luis Martí - Política Exterior 54

Cualquier unión monetaria sería insostenible si los países miembros siguieran patrones heterogéneos en su política fiscal. Pero las cuentas públicas pueden registrar un déficit que incumpla el Pacto de Estabilidad y Crecimiento, sin que las autoridades sean responsables. Hace 50 años, especialistas en economía internacional –a partir de Mundell, 1961, y de McKinnon, 1963– realizaron una interesante construcción teórica en torno a la pregunta siguiente: ¿pueden dos o más países aislarse, en un mundo de tipos de cambio fluctuantes, fijando irrevocablemente la paridad entre sus monedas,

es decir, renunciando al reajuste unilateral del tipo de cambio, y constituyendo un área monetaria dentro de la cual individuos y empresas puedan operar sin riesgo cambiario? Una respuesta positiva parecía exigir que los países compartieran ciertas características estructurales previas para asegurar el éxito del proyecto...

[Cajas y bancos: la gestión de la crisis](#)



Emilio Ontiveros y Ángel Berges - Política Exterior 54

En 2009 se aprueba el Fondo de Reestructuración Ordenada Bancaria (FROB). Menos de un año después inicia el mayor proceso de concentración en la historia de las cajas de ahorro, que afecta a 39 de las 45 existentes y cuyos activos suman el 92 por cien del subsector. A la crisis financiera internacional desencadenada hace algo más de tres años en el sistema financiero estadounidense no le faltan rasgos que acrediten su singularidad...

[Reformas laborales, competitividad y empleo](#)



Antonio Gutiérrez Vegara - Política Exterior 54

El primer mensaje que transmite la reforma laboral es que gobernantes y empresarios vuelven a rehuir el reto de la competitividad solvente y de futuro, para regresar a la recomposición de los beneficios por la vía rápida, que ya ni siquiera garantiza la competitividad a la vieja usanza. Todas las reformas laborales han venido envueltas en los mismos tópicos, que a la postre han resultado paradójicos en bastantes ocasiones...

[El necesario cambio de modelo productivo en España](#)

Rafael Pampillón - Política Exterior 54

La crisis, es un lugar común, exige un esfuerzo colectivo. El cambio de modelo dependerá de nuestra capacidad para resolver problemas del sistema financiero y flexibilizar la economía y el mercado de trabajo en España, mientras se incrementa el capital humano y tecnológico. El producto interior bruto (PIB) mundial crecerá por encima del 3% en 2010 y lo mismo ocurrirá en 2011...

[La crisis que pudo no haber ocurrido](#)

Fernando Barciela - Política Exterior 54

Si aparece la menor duda de que un Estado puede seguir vendiendo sus emisiones soberanas, el inversor tiende a deshacerse del papel que tiene en cartera de ese Estado. Éste cada vez tiene entonces más dificultades para colocar su deuda, retroalimentando la sensación de riesgo. Al contrario de la crisis de las subprime de 2007-08, que tenía unos cuantos elementos novedosos, la más reciente de la deuda soberana en Europa viene a ser como la enésima versión de un tipo de crisis que se reeditan una y otra vez con bastante frecuencia...

Inversiones directas españolas: mitos y realidades

Alfredo Arahetes y Robert Robinson - Política Exterior 54

La intensa inversión en América Latina en los noventa creó el mito de que las empresas españolas priorizaban la región en su proceso de expansión. Una realidad menos conocida indica que en el periodo 1993-2009 en conjunto, la UE-15 atrajo el 55 por cien de la IED española. Existe la percepción, muy extendida en la opinión pública tanto a nivel nacional como internacional, de que la impresionante expansión de las inversiones directas de las empresas españolas durante las dos últimas décadas, se ha localizado de forma predominante en América Latina, y que es escasa su presencia en otras partes del mundo...

España y América Latina: comunidad de responsabilidad limitada

Luis Esteban G. Manrique - Política Exterior 54

El desarrollo de las relaciones entre España y América Latina en los últimos 20 años ha tenido su mayor concreción en las Cumbres Iberoamericanas, instituidas en 1991. Sin embargo, nada ha elevado tanto la visibilidad de España en la región como la presencia de sus multinacionales. George Bernard Shaw solía decir con cierta ironía –y mucha perspicacia– que Gran Bretaña y Estados Unidos eran “dos países separados por el mismo idioma”...

España, la OCDE y el FMI

Luis Alcaide - Política Exterior 54

La corrección de los desequilibrios financieros está encaminada. La productividad mejorará con la aplicación de medidas liberalizadoras como ocurrió años atrás, cuando España renunció a fórmulas autónomas de protección y aceptó el riesgo de la libertad económica y la competencia. En agosto de 2007 el presidente José Luis Rodríguez Zapatero garantizaba: “España está a salvo de la crisis financiera”...

Cooperación española al desarrollo: desafío político en una crisis financiera

Katty Cascante - Política Exterior 54

Los principios de la Ayuda Oficial al Desarrollo (AOD) son la financiación y la eficacia. Ambas resultan clave para lograr el mayor impacto posible. El recorte de 800 millones de euros sobre la previsión anual de 5.247,8 millones anunciado por el gobierno, supone un duro revés. La actual crisis financiera ha hecho retroceder muchos de los logros en el desarrollo y la lucha contra la pobreza...

La sociedad civil y la política española de cooperación al desarrollo



Pablo J. Martínez Osés - Política Exterior 54

Una política de cooperación eficaz exige reconocer que no se puede hacer de todo en todas partes. España cuenta aún con demasiados objetivos prioritarios. Se debe alcanzar la especialización a partir de las capacidades y de las ventajas comparativas frente a otros donantes. La cooperación al desarrollo española pugna por superar dificultades históricas para consolidar su posición como una política pública con relevancia, no sólo para la contribución al desarrollo de los países empobrecidos, sino también como un vector de transformación del conjunto de políticas públicas del Estado, en virtud del conocido principio de coherencia de políticas...

Crisis económica y fraude fiscal en España

Francisco de la Torre Díaz - Política Exterior 54

España ha pasado de un superávit público del 2 por cien en 2007 a un déficit público del 11,4 por cien en 2009. Solo tenemos dos alternativas, que no son incompatibles, para mejorar nuestra capacidad recaudatoria: la lucha contra el fraude o la subida masiva de impuestos. En los dos últimos años, coincidiendo con la crisis económica, se ha producido un importante incremento del déficit público en todos los países industrializados...

Corrupción y transparencia: el ámbito municipal

Jesús Lizcano Álvarez - Política Exterior 54

La recalificación del suelo es el origen de los mayores casos de corrupción en España. Además, la existencia de trabas y el exceso de burocracia constituyen un perfecto caldo de cultivo para el delito. Resulta urgente promover una mayor transparencia en los ayuntamientos. La corrupción es un importante lastre económico y social en la mayor parte del mundo, por ello resulta urgente que los políticos y gobernantes de cada país, así como las organizaciones supranacionales y especialmente la sociedad civil; opten de forma clara, permanente y coordinada, por combatirla...

El sector turístico desciende de rango: ¿coherencia o agravio?

Marcos Suárez Sipmann - Política Exterior 54

El turismo ha perdido peso en la actividad económica a lo largo de la última década. En 1999 llegó a representar el 11,7 por cien del PIB español, mientras que el año pasado sólo suponía el 10,3 por cien. Urge que el sector acelere su proceso de modernización e innove su oferta. A finales de julio el gobierno suprimió la secretaría de Estado de Turismo a propuesta del ministro de Industria, Turismo y Comercio, Miguel Sebastián...
